

a la Universidad Mayor de San Andrés, en La Paz. En 1970, el general Juan José Torres González nombró a Zamora como director de Política Exterior del Ministerio de Asuntos Exteriores; permaneció en dicho cargo hasta el golpe de Estado de agosto de 1971.



Universidad Mayor de San Andrés.

*Vivió varios períodos de exilio en Santiago de Chile, La Habana, Caracas y distintas ciudades europeas. En 1980 sufrió un accidente aéreo del que sobrevivió. Fue el máximo dirigente del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) y presidió la República de Bolivia entre 1989 y 1993. Durante su mandato impulsó la integración económica andina. En 1992 fue elegido vicepresidente de la Internacional Socialista. En los comicios presidenciales del 2002 obtuvo el cuarto puesto.*



Gonzalo Sánchez de Lozada.

### **GONZALO SÁNCHEZ DE LOZADA**

**Periodo de Mandato:** 6 de agosto de 1993 – 6 de agosto de 1997; 6 de agosto de 2002 – 17 de octubre de 2003

**Partido Político:** Movimiento Nacionalista Revolucionario (MIR)

Nació en Bolivia, en la ciudad de La Paz, el 1 de julio de 1930. Su padre fue exiliado político, por lo que la familia residió durante un tiempo en los Estados Unidos, donde Sánchez de Lozada pasó su infancia y juventud y donde estudió y se graduó en Filosofía y Letras por la Universidad de Chicago. Regresó a Bolivia en 1953. Fundó la productora de documentales y películas comerciales Telecine, más tarde se abocó como empresario al petrolero y minero; en 1957 creó la compañía Edel del Sur (COMSUR), siendo su

*Implantó severas medidas para poner freno a la inflación, que para fines de 1985 llegaba al 23%.*

gerente hasta 1962. Una vez finalizado el régimen de Hugo Banzer Suárez comenzó su carrera política. Fue diputado por el Movimiento Nacional Revolucionario (MNR) en el departamento de Cochabamba tras las elecciones generales de 1979 y 1980. Fue senador por el mismo departamento en 1985 y presidente de la Cámara Alta; tomó juramento al nuevo presidente de la República, Víctor Paz Estenssoro.

*En 1986 fue nombrado ministro de Planificación y Coordinación; desde este cargo trabajó por impulsar un plan de liberalización económica, recogido en el decreto de Nueva Política Económica. Implantó severas medidas para poner freno a la inflación, que para fines de 1985 llegaba al 23%. Dos años después de poner en acción su plan, Bolivia registró el primer índice de crecimiento económico y una progresiva recuperación del sistema.*



*Corte Suprema de Justicia.*

En las elecciones presidenciales del 7 de mayo de 1989 logró la mayoría relativa de los votos, con el 23,07% de los sufragios. A raíz del Acuerdo Patriótico suscrito entre el MIR y ADN, debió conceder la presidencia de la República a Jaime Paz Zamora. En este periodo, Sánchez de Lozada lideró la oposición política como jefe del MNR. Sus seguidores lo apodaron por entonces "Goni". En el mes de diciembre de 1990 convocó una Asamblea Constituyente con la idea de modificar el sistema político del país y abandonar el presidencialismo en favor de un nuevo sistema parlamentario. Junto con otros líderes de la posición política acordó pautas para la reforma electoral, agilizó la descentralización administrativa y continuó el proceso judicial contra ocho magistrados de la Corte Suprema acusados de daños económicos al Estado por invalidar una ley de impuestos. Adhirieron los partidos gobernantes del Acuerdo Patriótico en febrero de 1991, pero a comienzos de abril el MNR abandonó el pacto luego de varias críticas y acusaciones contra el Gobierno. El 9 de julio de 1992, junto con el presidente Paz Zamora y el resto de los partidos de la oposición, suscribió un acuerdo para modernizar el Estado y profundizar la democracia en el país. El proyecto buscaba reformar la Constitución boliviana, el poder judicial, la ley electoral y el sistema educativo, intentando también promulgar una ley de industrialización de la hoja de coca. El 26 de octubre de 1992, un escándalo político en Sucre lo obligó a renunciar a la jefatura del MNR y abandonar su candidatura presidencial. El 5 de noviembre reasumió la jefatura a pedido de sus militantes. En

la convención del partido fue elegido nuevamente jefe del MNR y candidato a la presidencia de la República. La fórmula se completaba en la vicepresidencia con el líder aymara y jefe del Movimiento Revolucionario Túpaj Katari de Liberación (MRTKL), Víctor Hugo Cárdenas. Desde su campaña bregó por la lucha contra el desempleo y por una mayor participación de la ciudadanía como forma de consolidar la política social. En el aspecto económico propuso el Plan de Todos; la propuesta ofrecía apoyo a la capitalización de las empresas públicas y a la participación popular, con la intención de dar solución a los paros, a los bajos salarios, a los problemas en las áreas de educación y salud, a la corrupción y al abandono del campo y las provincias. Obtuvo el 34,3% de los votos, una vez más, una mayoría insuficiente para acceder al cargo presidencial. El segundo candidato más votado, el general Hugo Bánzer, renunció a su postulación. Por este motivo, el 4 de agosto de 1993 la Cámara legislativa nombró a Gonzalo Sánchez de Lozada como Presidente de la República; fue fundamental el apoyo de la Unidad Cívica Solidaridad (UCS) y del Movimiento Bolivia Libre (MBL). Apenas llegado al cargo, anunció la privatización parcial de algunas empresas estatales; esto le valió fuertes críticas de parte de los sindicatos. A fin de poner en marcha su plan de lucha contra el narcotráfico y de sustitución de los cultivos de hojas de coca y otros productos regionales, pidió ayuda económica a Estados Unidos, a Japón y a la Unión Europea.

*Durante la primera presidencia de Sánchez de Lozada entró en vigencia la nueva Constitución de 1994. Firmó el acuerdo de adhesión de Bolivia al Mercosur, acuerdos comerciales con Paraguay, Brasil, Argentina y Perú e impulsó un acercamiento con Chile, país con el que Bolivia había suspendido relaciones diplomáticas. El 6 de agosto de 1997 entregó el poder a Hugo Bánzer, tras los comicios del mes de junio. Bánzer murió poco antes de concluir su mandato; entonces Jorge Quiroga asumió la presidencia interina del país. Entonces, Sánchez de Lozada regresó como candidato presidencial del MNR con una ventaja mínima en los resultados de las votaciones, el MNR reclamó la victoria sobre Manfred Reyes Villa. El 6 de julio de 2002 la Corte Nacional Electoral confirmó el triunfo de Lozada con el 22,4% de los votos. Con un mínimo porcentaje de distancia había superado al Movimiento al Socialismo (MAS) del líder indígena Evo Morales Ayma. El MNR y el Movimiento de la Izquierda Revolucionaria (MIR) suscribieron el Plan Bolivia de Responsabilidad Nacional, un programa quinquenal orientado a la lucha contra la pobreza y a la generación de empleo.*

*Desde su campaña bregó por la lucha contra el desempleo y por una mayor participación de la ciudadanía como forma de consolidar la política social.*



*Durante un evento.*

*A los seis meses  
de mandato  
enfrentó su primera  
crisis política.*

El 4 de agosto de 2002 Sánchez de Lozada asumió como nuevo presidente de la República de Bolivia.

A los seis meses de mandato enfrentó su primera crisis política, cuando varias protestas en las calles se manifestaron en contra de la entrada en vigencia de un impuesto sobre los salarios. La policía boliviana se declaró en rebeldía, sumándose a las manifestaciones; el Ejército intervino y generó enfrentamientos armados que tuvieron un saldo de treinta víctimas. Fueron varios días de disturbios, saqueos y actos vandálicos.



*Manifestaciones.*

La presión provocada por estos hechos forzó al presidente a retirar las medidas económicas que desataron la crisis. Anunció un reajuste de su Gobierno y se comprometió a reducir el gasto público; pero sus adversarios exigieron su renuncia. El 18 de febrero de 2003 dejó el cargo presentando su dimisión ante el Consejo de Ministros. En el mes de agosto Sánchez de Lozada se vio obligado a firmar un acuerdo con la Nueva Fuerza Republicana de Manfred Reyes Villa, uno de sus mayores adversarios políticos; a partir de entonces incorporó a su Gabinete a tres miembros del partido opositor. Sin embargo, una nueva crisis social volvió a aparecer como consecuencia de la decisión de exportar gas, principal recurso del país. La represión a los manifestantes se cobró más de setenta víctimas fatales; en pocas semanas se precipitó la caída del presidente.

*Sánchez de Lozada se quedó sin el respaldo de sus socios de Gobierno y de sus aliados exteriores. Huyó de La Paz y se refugió en Miami, Estados Unidos. El vicepresidente Carlos Mesa asumió el cargo vacío de la presidencia y anunció la formación de un nuevo Ejecutivo, que sería independiente y sin la participación de funcionarios anteriores. Semanas después, la Fiscalía General de Bolivia anunció el inicio del enjuiciamiento político y penal al ex presidente con el objetivo de liberarlo de la responsabilidad en la revuelta social donde murieron setenta personas. En 2007, la Corte Suprema ordenó su búsqueda y captura, iniciando los trámites correspondientes para solicitar la extradición de Sánchez de Lozada desde Estados Unidos, país en el que reside.*